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-Отец Анатолий, в последнее вре-
мя чиновники пытаются нас ог-
радить от нетрадиционных ре-

лигиозных культов. Насколько это оп-
равданно? Если речь не идет о наруше-
нии закона, то, наверное, взрослый чело-
век сам в состоянии решить, во что ему
верить и кому поклоняться. Недаром
правозащитники прохладно относятся к
подобной опеке, усматривая в этом по-
кушение на свободу вероисповедания.

- Долгие годы из нашей страны дела-
ли духовную пустыню, и когда откры-
лись границы, в нашу церковь ринулся
огромный поток всякого рода идеоло-
гий, религий, совершенно не характер-
ных для русского человека. Пустыня ста-
ла заполняться суррогатной духовно-
стью, причем нередко агрессивной. Я по-
мню, как у трапа самолета в городе Но-
ябрьске, на севере Тюменской области,
меня встречала охрана с автоматами, по-
тому что местные сектанты-пятидесят-
ники грозились меня пристрелить. Я ви-
дел у сайентологов досье на неугодных
людей, в том числе и на меня. Проте-
стантский пастор Маргулис предлагал
мне собирать компромат на моих кол-
лег... Духовные пастыри в средствах не
стесняются, и в первую очередь это ка-
сается обманутой паствы. Ведь в повсе-
дневной жизни человек обычно не стал-
кивается с приемами насильственного
воздействия на психику, и ему кажется,
что он всегда в состоянии контролиро-
вать свои поступки. А потом неожиданно
для себя продает квартиру в пользу сек-
ты. Или попадает в руки ловких продав-
цов таймшера и не может понять, с ка-
кой стати выложил круглую сумму за
эфемерную услугу, причем совершенно
ненужную.

- Действительно - с какой стати?
- Дело в том, что существует около

трехсот психологических приемов обра-
ботки человека, чтобы внушить ему чу-
жие желания. Воздействие нередко про-
исходит на уровне подсознания. Напри-
мер, при гипнозе врач вводит определен-
ную информацию - предположим, от-
вращение к спиртному, а больной потом
принимает эти ощущения за собствен-
ные. Но многие видели такую процедуру
лишь по телевизору, а отсюда и предста-
вление, как якобы должен выглядеть се-
анс гипноза. На деле же все происходит
буднично и с неожиданным результатом.
Скажем, шумная группа очень коммуни-
кабельных людей предлагает хозяевам
погадать. Вначале идет обычный разго-
вор, а потом вдруг из квартиры начинают
выносить вещи. Хозяева тупо смотрят на
происходящее, а потом не в состоянии
никого опознать. Они впервые столкну-
лись с веками отработанным методом,
который называется цыганский гипноз.
А бывает еще эриксоновский гипноз,
нейролингвистическое программирова-
ние... Сознание при этом не отключает-
ся, участникам действа бывает весело и
интересно. Виссарионовцы  для начала
берутся за руки и водят хоровод, поют
песни. Темп постепенно ускоряется, лю-
ди входят в транс, и именно тогда берет-
ся за дело проповедник. Идет промыва-
ние мозгов, зомбирование человека.
Людям запоминается это состояние ра-
дости, и их снова тянет в секту, как нар-
комана к своей дозе. А уйти из секты не-
легко, ее членов попросту запугивают.

Нам не раз приходилось иметь дело с
подобными случаями. 

У пятидесятников тоже сначала идет
эмоциональный разогрев - песнопения
под гитару в определенном ритме, потом
люди начинают подпрыгивать, хлопать в
ладоши, как это бывает на концертах
рок-музыкантов. Потом начинается мас-
совый транс, люди падают, кричат, что-
то бормочут... У них это называется го-
ворением на иных языках. Я видел и тя-
желые последствия работы сайентоло-
гов - психозы с бредом одержимости,
попытками самоубийства. Поэтому, если
уж говорить о правах человека, я счи-
таю, что нужно защищать не тоталитар-
ные секты, которые часто приводят к
распаду личности и семьи, а с помощью
закона защищать именно человека от та-
ких «учителей жизни», все труды кото-
рых часто сводятся к банальному жела-
нию заработать. Не зря же говорил  ав-
тор сайентологии Рон Хаббард: хочешь
разбогатеть - придумай религию...

У нас веками существовали и мирно
уживались самые разные религии, и ни-
каких конфликтов не возникало. А с не-
окультами - сплошные проблемы, и за-
щищать их я считаю позорным.

- Обряды, слово, невидимое воздейст-
вие - многое тут из области мистики.
Нам долго внушали, что никакой мистики
не существует, есть лишь то, что можно
пощупать. А потому медики могут проти-
вопоставить только таблетки и уколы. И
каковы результаты?

- Если имеете в виду работу нашего
центра, то мы обходимся без таблеток,
потому что часто в таких случаях лечить
надо не тело, а душу. Медицинские мето-
ды не вылечивают, хотя порой помога-
ют. У человека утихает бред, галлюцина-
ции, и тогда уже легче достучаться до
его души. 

- А какой диагноз вы бы поставили,
например, сатанисту?

- Их два. Духовный - одержимость, а о
медицинском я говорить не буду. Как
вылечить человека, который отрекся от
Христа, отдал свою душу дьяволу и по-
лучил за это магические способности?
Ведь с ним произошли даже физические
перемены: изменилось лицо, поведение,
он стал наглым, циничным, агрессив-
ным. Это воздействие посторонней ду-
ховной сущности, которую человек соз-
нательно в себя принял. Задача заключа-
ется в том, чтобы изгнать ее через Бо-
жию благодать, таинство покаяния и от-
речение от Сатаны.

- Но покаяние - это опять-таки нечто
нематериальное, а слова могут быть не-
искренни...

- Многое тут зависит от умения свя-
щенника. Если я вижу, что человек не го-
тов к исповеди, я ему об этом говорю, и
тогда мы ведем духовные беседы, бого-
словские чтения. Одного можно сразу
исповедовать, а другого надо долго го-
товить к соединению души с Богом, ее
очищению, отпущению грехов, что и
происходит во время таинства. Это очень
сильный метод воздействия, я не хочу
называть это лечением. Православие -
не таблетка, а исцеление души словом и
благодатью Божией. Надо только, чтобы
это случилось. И мы  видим феноме-
нальные результаты: с 1996 года вывели
из сектантской зависимости почти тыся-
чу человек.

Причем помогаем не только попав-
шим в деструктивные секты. 

С 1998 года избавили от наркотиче-
ской зависимости почти 3 тысячи мо-
лодых людей. Мы проводим с ними
духовные беседы, хотим пробудить
ясность разума, понимание беды. Ча-
ще всего это удается, но бывают слу-
чаи серьезных психических наруше-
ний, и тогда не обойтись без врача. Ес-
ли пострадавший пришел сам - это
уже половина успеха: значит, хочет
вылечиться (впрочем, чаще его приво-
дят родные). А когда человек осознает
ситуацию, мы предлагаем покаяться,
и это дает очень хорошие результаты. 

Каждый пятый наркоман после пер-
вой же исповеди перестает быть нар-
команом, причем без ломки. Но чтобы
это стало необратимо, приходится по-
трудиться, и в итоге 85 процентов из-
лечивается. Среди алкоголиков про-
цент успеха немного меньше, причем
лучше поддаются лечению молодые
(наркоманы - наоборот). У оккульти-
стов возраст значения не имеет.

- А приходят ли к вам пострадавшие
от самих оккультистов?

- Таких очень много. Взять хотя бы
участников сеансов Кашпировского,
на чьей совести тысячи погубленных
людей, разрушенные семьи.

- Кто это считал?
- В то время, когда происходили пе-

чально знаменитые телесеансы, я ис-
полнял обязанности главного невро-
патолога Москвы. И хорошо знаю, как
в Минздрав и в столичный главк здра-
воохранения приходили тысячи пи-
сем, где говорилось о всяких негатив-

ных последствиях этих сеансов. При-
мерно через час после начала работы
телемага реанимационные отделения
детских больниц были забиты тяже-
лейшими больными детьми с эпилеп-
сией.

Что происходило? Теперь я знаю,
что эффект Кашпировского - это эф-
фект отрицательной духовности. Ви-
дели, как некоторые во время сеанса
начинали крутить головой? Происхо-
дили насильственные движения под
влиянием чужеродного духа. У неко-
торых это оставалось на всю жизнь, и
я видел таких больных.

В то время я преподавал в медин-
ституте, и одна студентка похваста-
лась, что смотрела сеанс Кашпиров-
ского и у нее прошел рубец после опе-
рации аппендицита. Осталась лишь
маленькая красная полосочка. Но че-
рез три месяца на этом месте развил-
ся тяжелейший рубец, который при-
шлось удалять хирургическим путем.
Молодой человек из той же группы
радовался, что у него выросла шеве-
люра (он был лысоват), а через полго-
да совершенно облысел. 

По телевизору маг говорил полу-
правду, скрывая неприятные факты.
Когда нашу небезызвестную Джуну
однажды спросили, почему исцелен-
ные ею люди живут всего один-два го-
да, она расхохоталась и сказала: но
ведь они живут здоровыми!

Если человек пользуется услугами
такого мага, то он попадает в сети
дьявола и не сознает, что вошел в об-
ласть, запрещенную Богом и церко-
вью.

- Но многие эстрасенсы уверяют,
что сами они - верующие, действуют
силой Божьей, да еще и батюшка их
благословил... Как тут проверить?

- Если это врожденная способность
и человек ведет праведный, благочес-
тивый образ жизни - тогда другое де-
ло. Вспомним Матрону Московскую.
Она родилась слепой, и у нее с детст-
ва проявился дар прозорливости и чу-
дотворения. Это было дано ей Богом.

Но чаще бывает иначе. Однажды ко
мне пришла молодая женщина с жа-
лобами на тяжелые боли в сердце, на-
рушение дыхания. Кардиологи обсле-
довали - все в порядке. В разговоре
выяснилось, что недавно она ходила к
экстрасенсу в связи со своими любов-
ными проблемами. Я порекомендовал
исповедаться и причаститься, потому
что обращаться к колдунам - тяжелый
грех. Она это сделала, и боли как ру-
кой сняло.

- Значит, и в церковных таинствах
есть некая магия?

- Нет. Магия - это когда человек сво-
ей силой или бесовской помимо воли
другого человека, насильственно что-
то делает для него. У нас же происхо-
дит прямое, сознательное общение ду-
ши человека с Богом. Мы исключаем
все, что действует на подсознание. За-
то именно так работают оккультисты,
служители бесовского мира - колдуны,
маги, экстрасенсы, рейкисты, спири-
ты. Причем маги делят себя на черных,
белых, зеленых, красных, фиолето-
вых... Черные - это колдовство во зло,
белые - якобы для добрых дел, а зеле-
ные - это экстрасенсорика, биоэнерге-
тика. Всех не счесть - от новоявленных
шаманов до уфологов.

- Уфологи-то в чем провинились?
Почему наука не может изучать
странные явления?

- Я не говорю, что изучать нельзя.
Но это явления иного, бесовского, ми-
ра, вторгаться в который православ-
ным запрещено. Однако у нас, как из-
вестно, государство отделено от церк-
ви, и потому наука не может быть слу-
жанкой богословия.

- Не появились ли новые опасности
духовного свойства?

- В последние годы вызывает трево-
гу компьютерная зависимость - тяже-
лейшее состояние. Человек полно-
стью отдается компьютеру, и все его
интересы сужаются до рамок экрана
монитора. Нарушаются взаимоотно-
шения в семье, а от обездвиженности
развиваются и разные физические не-
дуги.  У подростков ослабевают па-
мять, воля, внимание, они хуже учат-
ся. К нам приводили немало таких. Че-
стно говоря, ни одному из них мы по-
мочь не смогли, потому что никто не
захотел проходить реабилитацию.
Пришли, поговорили и ушли.

Появилась зависимость и от азарт-
ных игр на деньги - автоматы, рулетка.
Но здесь человек обычно сохраняет
остатки критичности и приходит сам,
мы ему помогаем. Ведь главное - что-
бы у него было встречное желание ис-
править свою жизнь.

- Вернемся к противостоянию пра-
вославия с многочисленными не-
окультами - от Саи Бабы до Белого
братства. Не проигрывают ли наши
священники в открытой борьбе за па-
ству? Почему они зачастую не могут
так же ярко отстаивать свои ценности,
как это делают, например, протес-
тантские пасторы?

- К моменту освобождения церкви в
стране осталось всего 6,5 тысячи хра-
мов и монастырей, хотя даже при Ста-
лине их было втрое больше. И наши
священники не были приспособлены к
разговору с прихожанами на улицах и
стадионах. В проповедниках подавили
возможность нести в народ слово Бо-
жие, умение открыто отстаивать свою
веру. Такое умение появилось у нас
только через некоторое время.

В 1995 году я приехал в Иваново и
выступал перед горожанами.  Однов-
ременно пришли две записки. В одной
читаю: мол, не стыдно вам выступать
в Доме культуры? Вы что, протестант-
ский пастор? А в другой записке под-
держка: наконец-то наши православ-
ные священники вышли в народ! 

Я уверен, что нам надо общаться,
надо нести людям слово Божие всеми
доступными средствами. И говорить
правду о сектах.

Евгений КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

В № 44 «Московская среда» рассказала о
Душепопечительском православном цент-
ре, которым руководит иеромонах Анато-

лий, - о том, как помогают в центре людям,
попавшим в зависимость от наркотиков.
Читатели горячо откликнулись на эту пуб-

ликацию. Сегодня по их многочисленным
просьбам мы рассказываем еще об одном
направлении деятельности центра.

ЧЕМ ЗАПОЛНЯЕТСЯ 
ДУХОВНАЯ ПУСТЫНЯ?

Отца Анатолия, руководителя Душепопечительского православного центра
святого праведного Иоанна Кронштадтского называют национальной гордо-
стью России. Недавно в Большом театре ему торжественно вручили почетный
диплом «За выдающийся личный вклад в решение социальных проблем». Де-
ло в том, что иеромонах Анатолий, он же Анатолий Иванович Берестов, док-
тор медицинских наук и профессор, уже много лет помогает людям, которые
в поисках смысла жизни доверились современным лжепророкам. Или же со-
блазнились возможностью с черного хода заглянуть в мир, который открыва-
ется лишь немногим подвижникам духа. А когда человек поймет, что цена за
такие развлечения чересчур велика, он нередко приходит в палаты Крутицко-
го подворья, к отцу Анатолию.
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